

MIGUEL LEÓN-PORTILLA

RELIGIÓN DE LOS NICARAOS

ANÁLISIS Y COMPARACIÓN
DE TRADICIONES CULTURALES NAHUAS



H
219.1
166

J. 2 UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES HISTÓRICAS

Las investigaciones sobre la *Religión de los nicaraos* ofrecen posibilidades de muy grande interés. Este grupo de idioma nahua se estableció, desde varios siglos antes de la conquista, en tierras centroamericanas, sobre todo a lo largo del istmo de Rivas, en Nicaragua. A pesar de su alejamiento, a más de dos mil kilómetros de distancia de la altiplanicie mexicana, preservó de hecho numerosos elementos de su cultura original. Los testimonios que se conservan, recogidos en fecha muy temprana, permiten el estudio del núcleo central de sus creencias y prácticas religiosas.

En el presente trabajo se analiza de modo sistemático esa documentación, para establecer luego una serie de comparaciones con aquello que, también sobre la base de testimonios indígenas, puede conocerse sobre conceptos afines en la religión de los nahuas de la región central de México. Las múltiples semejanzas y aun manifiestas identidades que revela la presente investigación confirman el arraigo que tuvieron las formas de pensamiento religioso entre las gentes de idioma nahua de grupos tan apartados entre sí. Entre otras cosas, los testimonios versan sobre las distintas deidades y sus mutuas relaciones, sobre las creencias en torno a los destinos de los muertos y los sacrificios y formas de culto, sobre los sistemas calendáricos, las formas de preservar la tradición y acerca de distintos ritos como el del matrimonio. Las semejanzas encontradas, a través del análisis y la comparación de los diversos testimonios, constituyen, por otra parte, nueva confirmación de la autenticidad y veracidad de las fuentes para el conocimiento de la cultura espiritual del mundo nahua.

Miguel León-Portilla, que ha preparado el presente estudio, es director del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional de México.